

Escala Crítica/Columna diaria

- *Definen un frente los hermanos López Hernández
- *Las encuestas, herramienta decisiva en los procesos
- *Hoy, la Feria del Chocolate... ¿rescate del cacao?

Víctor M. Sámano Labastida

HABÍA trascendido desde el martes por la noche y se confirmó ayer: será el diputado federal con licencia Adán Augusto López quien continúe en busca de la candidatura del PRD al gobierno del estado. Su hermana, la senadora Rosalinda López sumará fuerzas y esfuerzos en esa corriente ante la proximidad de una consulta –lo más seguro es que sea una encuesta-, para que el solaztequismo decida entre Adán Augusto, el senador Arturo Núñez y el ex diputado Oscar Cantón.

Aunque el proceso viene desde por lo menos el año pasado, en la contienda por la dirigencia estatal del PRD en Tabasco y luego en la elección de los consejeros y delegados, cuatro son los bloques constituidos por las diversas corrientes y liderazgos en ese partido: la encabezada por Juan Manuel Fócil, ex dirigente estatal; la de Rafael Elías Sánchez y Javier May, también ex dirigente; la de los hermanos Rosalinda y Adán Augusto, y una minoritaria de Pablo Rodríguez Bonfil y del ex dirigente Auldárico Hernández.

Es previsible que estos bloques se reagrupen en la recta final de la selección del abanderado solaztequista para que, como sucedió con la elección del comité estatal, los consejeros políticos perredistas constituyan sólo dos frentes. Prácticamente descartada la consulta abierta a su militancia, en la hipotética posibilidad de que la elección del candidato a la gubernatura sea por asamblea, los aspirantes harán un intenso cabildeo que podría repetir el escenario de agosto pasado. Aunque tampoco hay que ignorar que la selección del candidato pasará por el visto bueno de López Obrador.

CONSULTA CERRADA

Recordemos que hasta la fecha, si bien el PRD ha recurrido a la consulta abierta para elegir a sus dirigentes (hasta antes del 2010) y a algunos de sus candidatos a las alcaldías y diputaciones, por lo menos en Tabasco no lo ha hecho para el caso de sus candidatos a la gubernatura. Difícil que ahora lo realice.

Sin embargo, un poco jugando con los conceptos pero también apoyados en una táctica menos costosa políticamente –como lo demostró el acuerdo entre López Obrador y Marcelo Ebrard-, con seguridad los solaztequistas tabasqueños también recurrirán a las “encuestas cruzadas”. Esto es, encargadas a más de una firma de sondeos. Como antecedente tienen lo sucedido en el 2009, cuando a pesar de que los aspirantes a las alcaldías –por ejemplo- aceptaron someterse al resultado de los sondeos “aunque la diferencia fuera medio punto”, al final muchos de los contendientes llevaban sus propios números.

Refiero aquí lo que comentaba uno de los participantes en las reuniones con el representante de la casa encuestadora en 2009: de nada sirve que uno de los aspirantes vaya a la cabeza de los resultados si los demás no se suman. Lo mismo sucede cuando las candidaturas derivan de negociaciones internas: si ninguno de los grupos o personajes tiene una mayoría apabullante, cualquier fisura o incumplimiento de acuerdos es fatal. Se aplica a cualquier partido y organización.

Puede advertirse que ni en el PRD ni en el PRI existe ya esa unanimidad avasalladora. El PAN, por lo menos en Tabasco, se rige por otros esquemas.

Adán Augusto López Hernández, quien sostiene que “llegó la hora la alternancia” en Tabasco, esto es que gobierne un partido distinto al PRI, también considera que una de las bases tiene que ser el “relevo generacional”. Entiende esto último –dice- con un relevo de todos aquellos integrantes de la clase política tabasqueña “que han ocupado cargos públicos y que han tenido la oportunidad de servir a los tabasqueños pero han fallado”. Esta afirmación es interpretada como alusión no sólo a sus posibles adversarios en otros partidos sino en el mismo PRD, donde el senador Arturo Núñez (1948) y el ex diputado Oscar Cantón (1953), le disputan la candidatura solaztequista.

La senadora Rosalinda López, quien ganó por mayoría la diputación federal del PRD en el año 2000, posteriormente la diputación local en el 2003 y la senaduría –en fórmula con Arturo Núñez- en 2006, decidió respaldar las aspiraciones de Adán Augusto como parte de un acuerdo anunciado desde hace varias semanas y algo que resultaba lógico: los dos hermanos caminarían de manera paralela para luego unir su capital político. Ahora, vienen las encuestas para tres aspirantes en la recta final: Adán, Núñez y Cantón.

RESCATE DEL CHOCOLATE

HOY SERÁ inaugurado el II Festival del Chocolate en Tabasco. Una serie de eventos del 24 al 27 tendrán como sede el Centro de Convenciones de Villahermosa. De acuerdo al programa de la estatal Secretaría de Turismo, habrá talleres, exposiciones, conferencias, catas de chocolate. Vendrán, se nos dice, expertos internacionales. ¿Habrá ahora un sitio para que los visitantes puedan sentarse a saborear un poco de esta bebida aromática?

Aunque México no aparece entre los ocho países que concentran el 90% de la producción de cacao, sí se ubica en el noveno puesto mundial. En el 2010, Tabasco –que encabeza la lista nacional- reportó una producción de 18 mil toneladas de cacao (70%) de los aportes del país. Sin embargo la demanda de este grano en México es de 120 mil toneladas. Hay mercado, falta producción.

PRD TABASCO, QUEDAN TRES ASPIRANTES A GUBERNATURA

Escrito por Editor

Jueves, 24 de Noviembre de 2011 00:40 -

Habr a oportunidad de referirme a este sector fundamental para la econom a local, por ahora deseamos que esta segunda versi n del Festival sea un eslab n determinante en lo que deber a llegar a ser tradici n en Tabasco. Que rebase los proyectos sexenales.

Resulta interesante enterarse que en Veracruz est  la fabrica de chocolates m s antigua de M xico: La Locomotora (1860) y que en Oaxaca existe la mayor variedad de chocolates tradicionales y con presencia en el mercado nacional (almendrado, el polvo, con miel, amargo, dulce, con nuez, canela, vainilla, mezcal, etc tera). Poco a poco Tabasco puede ir recuperando su presencia en el procesamiento del cacao, para que no s lo aporte la materia prima.

LO INVITO para que me acompa e en los tres breves cortes de opini n a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio F rmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). (vmsamano@yahoo.com.mx

)